



## COMPTE RENDU

# CONFÉRENCE EN LIGNE N°1 ECONOMIE AGRICOLE ET ALIMENTAIRE

*Depuis plus de 40 ans, des productions de qualité se développent sur notre territoire, et les modes de commercialisation sont diversifiés, lui donnant une vraie force. L'enjeu est de développer et de préserver cette économie agricole si spécifique.*

160 PARTICIPANTS

2 EXPERTS

### Bertrand Hervieu

Sociologue spécialiste des questions rurales, il présente l'évolution de l'agriculture, les grandes tendances actuelles et son évolution vers ce qu'elle pourrait être en 2050. Il évoque aussi l'impact de ces tendances sur l'emploi agricole, sur les modes de commercialisation et pour la valeur ajoutée dans les territoires ruraux.

### Nadège Garambois

Maître de conférences en Agriculture comparée à AgroParisTech, elle se concentre sur le premier maillon de l'agriculture (production/valeur ajoutée/emploi) pour analyser les dynamiques en cours et leurs effets en termes de durabilité, et pointer l'intérêt de développer d'autres modèles agricoles, reposant davantage sur l'agro-écologie.

3 ACTEURS DU TERRITOIRE

### Damien Loyal

PDG de 2 magasins Intermarché de la vallée, il témoigne du positionnement de la moyenne surface sur l'approvisionnement bio et local et de la politique tarifaire et rémunératrice pour les producteurs.

### Christian Veyrier

Président de la coopérative agricole Valsoleil, il expose la spécificité de sa coopérative et sa valeur ajoutée pour le territoire, ainsi que les trajectoires de développement envisagées.

### Florent Dunoyer

Directeur de l'épicerie coopérative bio La Carline, il présente le modèle politique et économique de sa coopérative et explique en quoi l'impact de ce modèle est très fort dans la vallée tant pour les producteurs que les consommateurs.

Vos intercommunalités s'associent et se mobilisent

Une action co-organisée  
avec l'association des acteurs de Biovallée  
et la Commission Locale de l'Eau



# A RETENIR

## LES CONSTATS

- La crise agricole est mondiale et multifactorielle, mais pas insurmontable. C'est un nouveau défi.
- D'après Bertrand Hervieu, les trois modèles de l'agriculture (firme, familiale, micro-entreprise) sont amenés à coexister. Il existe cependant peu de modèles de firme en Biovallée.
- L'agriculture conventionnelle est de moins en moins capable de produire de la richesse et de l'emploi.

## LES PERSPECTIVES

- Les systèmes « agro-écologiques » préfigurent un changement de paradigme et apparaissent comme plus performants en terme économique (ex. : moins d'endettement et plus de revenus par actif) et environnemental. Ces systèmes peuvent permettre une préservation des milieux et du bien-être animal ainsi qu'une relocalisation des systèmes alimentaires ;
- Le développement de ces systèmes « agro-écologiques » nécessite une forte technicité, des alliances entre agriculteurs, ainsi que du soutien technique, administratif et financier. Ce développement récent nécessite une réorganisation de la gouvernance et la construction de la légitimité entre les acteurs du monde agricole et alimentaire ;
- Les collectivités possèdent un important levier pour orienter l'agriculture locale via la loi EGALIM et les négociations pour la régionalisation du 2<sup>ème</sup> pilier de la PAC. Elles peuvent également accompagner la constitution d'ateliers collectifs et l'accès au foncier ;
- La transition prend du temps. La démographie agricole n'aide pas la transition agro-écologique car il est difficile de revoir ses pratiques en fin de carrière. Cependant, à l'échelle de la Biovallée le basculement est déjà en œuvre ;
- Il ne manque pas aujourd'hui d'outils pour changer de modèle en Biovallée, mais certains freins intellectuels et culturels demeurent ;
- Le marché du pois chiche et de la lentille bio et locale n'est pas encore assuré ; la coopérative Valsoleil est prête à lancer le développement de la filière ;
- Les magasins Intermarché de la vallée souhaitent augmenter leur offre en produits bio et locaux mais rencontrent des problèmes logistiques ;
- Le modèle de l'économie sociale et solidaire incarné par la Carline semble être un outil favorable à la transition agro-écologique. La durabilité est assurée par l'impartageabilité du capital et grâce à une gouvernance partagée. De plus, des ateliers consommateurs/producteurs permettent de créer du lien et de dépasser la question du prix. Le consentement à l'augmentation de la part consacrée à l'alimentation dans le budget des ménages est un levier important.

## INFO ET REPLAY

→ [WWW.VALDEDROME.COM/ALIMENTATION2050](http://WWW.VALDEDROME.COM/ALIMENTATION2050)

## Avec la participation et le soutien de :



## Vos intercommunalités s'associent et se mobilisent

Une action co-organisée avec l'association des acteurs de Biovallée et la Commission Locale de l'Eau

